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Entrevista

“RÍO VERDE DEBE SALIR AL MUNDO 
Y MOSTRAR LA RIQUEZA DE 
SU TIERRA Y SU GENTE”

L jubica  Drpic Ivelich:

Hoy, la hija de los fundadores de la Hostería Río Verde quiere 
emular a su propia madre, quien fue alcaldesa de dicha comuna.
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LJUBICA TERESA DRPIC IVELICH es 
una mujer de 50 años originaria de la comuna de 
Rio Verde, quien anhela llegar a ser la alcaldesa 
de dicha localidad, con el fin de entregarle al 
mismo lugar que le vió de pequeña jugar en 
sus pampas una mejor condición de vida para 
sus habitantes y un reflote.

 - ¿Quién es Ljubica Drpic Ivelich?
- “Soy de Río Verde,  una  mujer con una 

vida nutrida de aspiraciones, he tenido sueños 
y realidades, crecí en el seno de una familia 
pequeña, hija de inmigrante Croata. Mi papá 
Nikola, albañil, constructor, ganadero  llega 
de Croacia  en el año 1962. Mi mamá Violeta, 
profesora normalista, alcaldesa, empresaria, 
ganadera, única  hija. Mi hermana, Marisé, 
Relacionadora Pública de profesión y una  de 
las personas más nobles y comprometidas que 
he conocido. Estoy casada con Julio  y tengo 
dos hijos Marko y Katina.

“En lo profesional soy Técnico en Turismo 
por mi fascinación con la naturaleza, 
poseo  una maestría en temas de Coaching, 
Liderazgo y Bioneuroemoción°, Diplomada  en 
Administración de Empresas y tuve la fortuna 
de obtener una Beca de Economía en Grecia a 
través de Pro Chile hace algunos años.   Trabajé  
por más de 20 años en el área financiera y 
de  administración, liderando sucursales y 
equipos de alto rendimiento. Actualmente me 
encuentro dedicada al trabajo en el campo y a 
la administración de negocios inmobiliarios 
y financieros de mi familia”.

SU LAZO ÍNTIMO CON RÍO VERDE 
“Mi historia con la comuna es de toda la vida, 

trataré de resumirla para ustedes. Mis padres 
llegan a Río Verde en el año 1970, yo  apenas  
tenía 7 meses de edad.  En sociedad con otra 
persona, adquieren el hotel-almacén de Río 
Verde, emplazado en las orillas del canal Fitz 

Roy. Este pequeño recinto era más bien un 
depósito que reunía todo lo indispensable para 
la vida del campo; una especie de almacén de 
menestras que se originó en la época gloriosa de 
la actividad minera, petrolera  y ganadera de la 
zona. A poco andar, adquieren la parte del socio 
y empiezan a remodelar y a agrandar la oferta 
de servicios de este almacén convirtiéndolo 
en la conocida Hostería Río Verde que en 
el transcurso de los años pasa a ser parte 
de los paseos de agrado de muchas familias 
Magallánicas durante los fines de semana y 
festivos.

“Me cuentan que durante esos primeros años 
mi hermana y yo teníamos un columpio en 
la cocina donde nos dejaban para tenernos  a 
la vista y dedicarse a  preparar tranquilas los 
platillos salados y dulces que se servían, fueron 
durante muchos años iconos de nuestra cocina 
las cazuelas, los asados de cordero, lomos de 
cerdo, strudell, persutaras, hrustules, tortas 

de galleta y ciruela, kutchen de manzana,  
queso de casa, entre muchas otras delicias 
que llevábamos a la mesa de los comensales. 
Especial mención y agradecimientos profundos 
debo hacer a extraordinarias mujeres que 
acompañaron y trabajaron codo a codo con mi 
familia desde el inicio de este emprendimiento, 
incluso ellas  fueron personas relevantes en 
mi crianza y cuidado.

“Durante los años siguientes, mi mamá, 
docente normalista, junto a amigos y vecinos del 
sector comprometidos con nuestra educación, 
se proponen crear una escuela. Esta fue fundada 
el 3 de mayo de 1971 ubicándose en el ex 
asentamiento Cruz del Sur en la antigua casona 
de Estancia María, siendo mi mamá su primera 
Directora y educadora. Años después la escuela 
se traslada  a la casa del casco antiguo de la 
Estancia Río Verde, paralelo a esto se organizan 
para dar forma  a la primera posta rural de esa 
época supervisada y atendida por nuestro 

querido “Dr. Chapatín” y su señora.
“En esos años mis papás habían empezado a 

dedicarse a la ganadería arrendando al Estado 
un poco más de 300 hectáreas frente al hotel  
en Ponsomby Isla Riesco.

 “En casa el trabajo era colaborativo, teníamos 
deberes que atender. Mi papá iba ampliando y 
remodelando las instalaciones y nosotras detrás 
pintando y ordenando. Debo reconocer que a 
veces salía de la Hostería y me iba a caballo, 
en bicicleta, caminando, incluso una vez en 
patines de rueda para visitar y jugar con mis 
amigos y vecinos. Epoca en la que no existían 
celulares ni internet, nos contactábamos a 
través de teléfonos de madera pegados a la pared 
que tenían un sistema de marcación de tonos 
en el caso nuestro era un toque corto y toque 
largo que se hacía dando vueltas a la manilla 
del teléfono… Así avisaba donde estaba,  no 
existían celulares ni internet.

“Cursé mi enseñanza básica en la escuela G-33 

Bernardo de Bruyne de Río Verde, los recuerdos 
que tengo de mi niñez y adolescencia son 
sencillamente imborrables, mi escuela querida, 
los maestros profesores (as), educadores, 
alumnos, amigos de la vida. Tengo  absoluta 
certeza que todos y cada uno de los que pasamos 
por sus aulas hoy somos personas con un gran 
amor al prójimo y recordamos esos tiempos 
con enorme cariño.

“Durante estos años maravillosos, tuve la 
fortuna de crecer y ver como mi familia, los 
amigos, trabajadores, tíos y tías convertían a 
Rio Verde en una comunidad organizada. Es 
en esta época donde nace el Club de Rodeo, 
los Clubes deportivos Isla Riesco y continente, 
Juntas de Vecinos insular y peninsular y una 
organización llamada “Por el Bien Común 
de Río Verde“. El 28 de noviembre de 1980, a 
través del Decreto Supremo 1407, se crea la 
Ilustre Municipalidad y recibimos a nuestro 
primer alcalde, un hombre encantador y 

“Como madre, debo afrontar uno de los desafíos más importantes de mi vida: mi hijo mayor, 
quien ha sido también mi maestro, me muestra un mundo diferente. Durante los últimos 

13 años, siento que emprendí un viaje de renacimiento buscando alternativas y respuestas 
médicas y que, con el tiempo, he encontrado sólo en mi corazón”
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carismático, quien se instala en el lugar en 
mayo de 1981. Ese mismo año su señora se da 
la tarea de agrupar a todas las damas del sector 
formando el Centro de Madres “Los Cisnes”. Este 
mismo año se comienza a dar forma al Codeco, 
Consejo de Desarrollo Comunal, que reunía  
a los vecinos más representativos del lugar. 
Gracias a fondos importantes,  provenientes 
del FNDR se construye el gimnasio o sala 
de uso múltiple de la villa, la que nos acoge  
permitiéndonos realizar múltiples actividades 
como los fabulosos campeonatos de baby 
football, las actividades sociales como los 
bingos, navidades, festividades, ceremonias,  
las reconocidas temporadas  de rodeo donde 
sus fiestas eran unas de las más populares y 
conocidas de la región, venia mucha gente.

“Siendo niña recuerdo la emoción que sentía 
cuando apoyaba pintando la medialuna, 
sirviendo mesas, atendiendo en la caja, 
haciendo de “petisera”  (ayudante) de mi 
papá, quien además era el único extranjero 
participando de este deporte. Quiero aprovechar 
esta oportunidad además para homenajear 
simbólicamente a todas las esposas, madres, 
hermanas, hijas, de corraleros que siempre 
acompañaron y apoyaron a los huasos en esta 
actividad, que siendo una actividad  familiar 
significaba  mucho sacrifico y dedicación. Si 
bien los varones corrían la vaca, las mujeres 
trabajaban  intensamente para que estos rodeos 
se realizaran. Es igual de importante reconocer 
a las nuevas generaciones que con ahínco y 
tesón han mantenido vigente esta tradición 
hasta los días de hoy.

“Junto con el trabajo en la Hostería los deberes 
escolares y las actividades extras comenzamos 
la época de la fabricación de queso, el famoso y 
aclamado Queso de Río Verde, el que se cortaba 
y se desparramaba como una mantequilla... 
(ríe). Fuimos  pioneros en Turismo Receptivo  
Rural  en la comuna, comenzaron a llegar los 
cruceros  de turistas que desembarcaban en 
Punta Arenas… Llegaban en buses a la Hostería 
buscando comer un jugoso y típico cordero 
asado magallánico. Esta actividad significaba 
mucha preparación recibíamos entre 100 y 
200 personas los días de cruceros. Era muy 
motivante, conocíamos mucha gente. En medio 
de los servicios de comida, mi mamá daba un 
resumen de nuestra vida en español y yo en 

Ljubica, su hermana Marisé y sus padres Violeta 
y Nikola.

forma paralela traducía este relato en inglés, 
se formaba una conexión inmediata con los 
turistas… ¡Era increíble!.

“Para ese entonces yo cursaba enseñanza 
media en Punta Arenas, en el Colegio Británico. 
Llegaba el día  viernes y partíamos al campo, 
el regreso era los domingos tarde o lunes de 
madrugada directo a clases. En esta etapa ya 
adolescente, mis motivaciones iban más por 
participar de actividades de la ciudad pero 
era complejo compartirlas con los deberes 
que tenía. Mi papá se había consolidado en la 
crianza de ganado y yo compartía mis tiempos 
entre ayudar en la Hostería y acompañarlo a él, 
en esa época además mi mamá asumía como 
alcaldesa de Río Verde.

“A principios del 87, me voy a Santiago 
a estudiar y regreso el año 92 a Magallanes 
donde comienzo mi vida laboral, siempre en 
conexión con Río Verde y mi familia. Debido 
a un incendio ocurrido en las dependencias 
de la Ilustre Municipalidad de Río Verde, mis 
padres deciden venderles la Hostería, lugar en 
el que actualmente se emplazan las oficinas e 
instalaciones municipales.

“Es entonces cuando mi familia cruza a Isla 
Riesco y emprendemos nuevamente un desafío 
turístico y de servicios dando forma a la Posada 
Ponsomby, lugar que sirvió de albergue en el 
insipiente desarrollo industrial y económico de 
la zona. Años después vendemos este predio y 
nos trasladamos al continente, al Lote El Salto 
cercano a nuestra gran patrona y compañera de 
la vida: nuestra querida Virgen de Monserrat.

“Yo ya había formado mi propia familia, 
casada y acompañada de mi esposo y mis 
hijos, pequeños, emprendo uno de los caminos 
más gratificantes de mi vida, dedicarme por 
completo al trabajo en el campo”.

NUEVO DESAF́IO

- ¿Cuál es el desafío más importante que 
ha debido enfrentar en su vida?

- “Como madre, debo afrontar uno de los 
desafíos más importantes de mi vida: mi hijo 
mayor, quien ha sido también mi maestro, 
me muestra un mundo diferente. Durante 
los últimos 13 años, siento que emprendí un 
viaje de renacimiento buscando alternativas 
y respuestas médicas y que, con el tiempo, he 

encontrado sólo en mi corazón. Mi hija menor, 
en tanto, viene a llenar de luz y esperanza este 
camino con una madurez y entrega pocas veces 
visto en una niña tan pequeña. 

“Dentro de este proceso he conocido la 
resiliencia, me he reinventado varias veces y he 
tenido que capacitarme de manera constante. 
Hoy en día veo con mucha esperanza a una 
sociedad que se renueva, que se abre a la 
posibilidad de incluir y abrazar con respecto 
y cariño a personas con habilidades cognitivas 
diferentes o no específicas y eso me deja más 
tranquila como madre y también como 
ciudadana, pero, me pone un desafío adicional 
en mi ejercicio como alcaldesa de ser electa, 
pues sin duda he sido testigo y usuaria de 
sistemas educativos que necesitan una 
renovación y orientación  hacia la vida 
rural y técnica”. 

- ¿Qué es lo que hoy rescatas de tu 
historia?

- “Rescato los valores que aprendí, las ganas, 
la entrega, la entereza; rescato las familias 
que se formaron en torno a la Hostería, el 
valor que las nuevas generaciones le han 
dado a su historia y al sacrificio de sus padres 
y abuelos, que si bien han salido al mundo 
regresaron a crear nuevos emprendimientos 
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Con su esposo 
e hijos

y mejoras en sus faenas productivas, rescato 
la fuerza y el coraje de los trabajadores del 
campo y sus familias, a los que ya se han ido 
y dejaron su huella no sólo en la comuna sino 
en la actividad productiva a nivel Regional. 
Rescato el amor a la tierra y nuestra identidad 
cultural y a quienes no sólo llegaron por 
un trabajo, sino que aportaron desde sus 
habilidades al desarrollo y crecimiento de 
la comuna“.

-¿Cuál es tu principal motivación por 
asumir el cargo de alcaldesa?

- “Es un desafío  importante.... (piensa). Río 
Verde tiene una historia potente de desarrollo 
y crecimiento, aunque ha sido cíclico. La 
comunidad siempre se ha organizado para 
buscar alternativas que vayan a favor de 
potenciar la actividad económica. Creo 
fehacientemente que por más remota y alejada 
que se encuentre nuestra tierra, tenemos 
todo por destacarnos en el lugar que nos 
paremos. Somos una comuna única y rica 
en multiculturalidad no explotada, y aún 
en desventaja en término de conectividad, 
tecnología y herramientas para el mejor vivir, 
entendiendo lo difícil que es dedicarle una 
vida entera a actividades que te exigen una 
entrega total.

“Me motiva el cariño por mi comuna, por su 
historia, porque aún hay mucho por hacer, por 
una comuna que crezca en forma sustentable 
y respetando el medioambiente, siempre 
pensando en el futuro de nuevas generaciones 
entregándoles un mayor espesor cultural y 
agregando valor.

“Quiero aprovechar a agradecer a quienes 
me han acompañado en este viaje, viaje que 
aún no termina y que puede tener una   nueva 
escala, donde espero devolver a mi comuna 
todo el apoyo me ha brindado. Les hago una 
invitación a reencontrarnos con nuestras raíces, 
para conservar de manera consciente aquello 
que nos hace únicos, aquello que caracteriza 
a nuestras familias y a la tierra que tanto 
amamos donde sería un honor  ser un aporte 
en su progreso”. 

- ¿Por qué los vecinos de Río Verde 
debiesen elegirla como la futura autoridad 
comunal?

- “Desde mi experiencia y por lo lazos que nos 
unen, me comprometo a poner  al servicio de 
la comunidad las herramientas del municipio; 
por una alcaldía más participativa y presente 
en las necesidades de los vecinos. En un 
momento en el que  la pandemia nos ha 
impedido un  normal funcionamiento, un 
brazo de este proyecto incluye potenciar  
temas relacionados con la conectividad y la 
tecnología en todas sus formas. Trabajar por 
el resguardo  y restauración del patrimonio, 
por  la inclusión de actividades económicas 
que aporten de manera positiva e integrada 
a la vida rural”. 

- ¿Está ya trabajando en un Plan de 
Acción en caso de resultar electa?

- “Como soñadora y mujer de campo que soy,  
comprometida con mi tierra, creo firmemente 
en la proactividad y sí, en conjunto con mi 
equipo, nos encontramos desarrollando 

nuevas oportunidades en contacto  con la  
comunidad. 

“Cuento con un equipo tremendamente 
profesional y comprometido, ya nos 
encontramos realizando un levantamiento 
de las necesidades de corto y mediano plazo 
que nos plantean los habitantes de la comuna, 
plan de trabajo que va de la mano de una 
comunicación activa y proactiva y que busca 
potenciar las competencias de quienes hoy 
trabajan en el municipio. Incluye además 
el relanzamiento y apoyo a actividades 
deportivas y  recreativas, contemplando 
también acciones que apunten a alianzas 
colaborativas entre lo público y lo privado 
y que busquen rescatar nuestras tradiciones. 
Esto, con el fin de lograr un Río Verde que 
salga al mundo y que muestre la riqueza de 
su tierra y de su gente . 

“Estas ideas apuntan básicamente al 
reencuentro con nuestras raíces,  al trabajo 
colaborativo y en terreno, desde su origen y 
durante toda  su implementación”.

- ¿Cuáles son los valores que guiarán 
su campaña?

- “El respeto, el diálogo, la empatía, la 
probidad, el buen trato, el desarrollo 
sustentable, la solidaridad y lo más importante: 
gestión, gestión y más gestión.

“El  eje estará centrado en la participación 
ciudadana,  las decisiones que tomemos 
serán totalmente vinculantes con los 
vecinos. Planificamos lograr  equilibrios en 
la distribución de fondos municipales con 
ética. Privilegiando siempre el bien común”.
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CON UNA LARGA EXPERIENCIA en 
la protección y conservación del patrimonio 
cultural de su pueblo, Margarita Vargas, de 
la comunidad Kawésqar Jetarkte, señala que 
entre sus motivaciones para ser candidata, 
se encuentra la admiración a su Pueblo. “Vi 
a mis mayores luchar por mantener viva 
nuestra cultura, con nobleza y orgullo, pero 
no alcanzaron a ver avances en temas como 
la protección, creación y desarrollo del Pueblo 
Kawésqar”. 

En ese contexto, Vargas afirma que, luego 
de trabajar por el desarrollo de su gente 
durante más de 20 años, “deseo seguir  
sirviendo, laborando con esfuerzo y dedicación 
para aportar a que mi pueblo tenga una 
mejorar la calidad de vida. Como mujer 
indígena comprometida con la labor social, 
conozco las necesidades de los artesanos y 
artesanas indígenas, de los emprendedores 
y emprendedoras, de los gestores culturales 
que aportan al arte, a la música, a la ciencia y 
la investigación. Conozco sus motivaciones 
y aspiraciones, poniendo en primer lugar el 

Margarita Vargas 
Representante pueblo Kawésqar

Caw jenaq lajep/Estoy feliz
 “Juntos vamos a construir este nuevo futuro, donde podamos ver a nuestros 

hijos, nietos y descendencia orgullosos de llevar la sangre de un Pueblo Nómade, 
que enfrentó tempestades”

NOMBRE: Margarita Virginia Vargas López

OFICIO/PROFESIÓN: Ingeniera en 
Administración Publica y Diplomada en 
Gestión por competencias en Recursos 
Humanos.

FECHA DE NACIMIENTO/EDAD: 30 de octubre 
de 1969/ Nacida en Puerto Edén, Jetarkte.

PARTIDO Y PACTO POLITICO: Independiente

ESCAÑO: Pueblo Kawésqar.

EL 11 DE ABRIL PRÓXIMO la ciudadanía 
tendrá que elegir entre un gran universo de 
candidatos y candidatas a diferentes cargos, 
entre ellos, a los y las encargadas de, nada 
más y ni nada menos, redactar la nueva 
Constitución Política de Chile.

La región de Magallanes y de la Antártica 
Chilena es el distrito número 28, con la 
posibilidad de elegir a tres constituyentes y 
dos más, que van por los escaños reservados 
de pueblos originarios. 

En total serán cinco las personas que tendrán 
la gran tarea de representar a Magallanes y 
ponerse de acuerdo para redactar la nueva 
Carta Magna que nos regirá, a lo menos, por 

y de mujeres. En tanto, en los distritos que 
repartan un número impar de escaños, como 
es el caso de Magallanes, no podrá resultar 
una diferencia de escaños superior a uno, 
entre hombres y mujeres.

Cabe señalar que todas las candidatas están 
conscientes de que no sólo representarán 
una postura ciudadana, política o ideológica, 
sino que, además, harán historia al marcar un 
precedente ya que serán las primeras mujeres 
en Latino América y el mundo en participar de 
un proceso que asegura la paridad de género.

En esta edición, Fem Patagonia invitó a todas 
las candidatas a exponer sus ideas. Sólo una 
de ellas se restó.

Mujeres Constituyentes: 
HACIA UNA CARTA MAGNA INCLUSIVA 

Y CON MIRADA FEMENINA

los siguientes 30 años.
El sábado 23 de enero el Servel, de acuerdo 

a lo programado, dio a conocer la nómina 
de convencionales aceptadas, rechazadas e 
inadmisibles. 

Como resultado, 22 de las candidaturas a 
constituyente en Magallanes son de mujeres.

Un dato no menor, dado que para llegar a 
este punto hubo grandes y fieros debates en el 
Congreso, que dieron como resultado que en 
la Ley de reforma constitucional N° 21.216 se 
estableciera una representación equitativa de 
hombres y mujeres. Esto significa que para los 
distritos con un número par de escaños, deben 
resultar electos igual número de hombres 

valor al pueblo Kawésqar para el desarrollo 
del Turismo. Por lo tanto, hago un llamado 
a la unidad, porque juntos vamos a construir 
este nuevo futuro, donde podamos ver a 
nuestros hijos, nietos y toda la descendencia, 
orgullosos de llevar la sangre de un Pueblo 
Nómade, que enfrentó tempestades, pero al 
final del proceso verá salir el sol/Arqaseles. 
Nuestro deber es ser parte integral de este 
proceso, debemos asumir todos con gran 
responsabilidad y generosidad para aportar 

a  este nuevo escenario y pacto social”. 
Respecto a la paridad de género en el proceso 

constituyente, Vargas enfatiza que tiene 
mucho valor. “En nuestra cultura prevalece 
el matriarcado. Las labores, funciones y 
responsabilidades eran compartidas, no había 
diferencia de género, las mujeres y hombres 
realizan sus labores de acuerdo al contexto, no 
aprendí a distinguir la diferencia, siempre es 
el respeto el que prevalece. En ese sentido creo 
que puedo ser un gran aporte a la convención, 
ya que vengo de una cultura que tenía muy 
bien resuelto este tema”.

“NUESTRO DEBER ES SER PARTE 
INTEGRAL DE ESTE PROCESO”
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ABOGADA DE PROFESIÓN, ha 
desarrollado su carrera en el sector público, 
donde fue dirigente sindical. Hoy esa 
experiencia la lleva a ser candidata en este 
histórico proceso político de Chile. “El estallido 
social me remeció y la contundente decisión 
de la ciudadanía en octubre pasado me inspiró. 
No podía restarme del proceso. Mi carrera 
ha sido técnica, no política; por ello, siento 
la responsabilidad de poner a disposición de 
la comunidad mi conocimiento y expertis 
profesional y personal, para llevar una mirada 
sistémica y multidimensional para trabajar 
desde el corazón del proceso constituyente de  

forma responsable, transparente y basada en el 
respeto por y con todas las personas. Tolerancia, 
solidaridad y empatía son cualidades que al 
parecer en los últimos años han quedado un 
poco relegadas, pero que de cara al proceso que 
se iniciará, son esenciales para construir en 
un espacio de diálogo fraterno, una sociedad 
más justa e inclusiva, en la cual, todas/os/es 
tengamos una calidad de vida digna.  Ya no 
podemos seguir ni permitir que se impongan 
nuestras diferencias, debemos reconocernos, 

Karin Escárate 
Lista del Apruebo

“La realidad social nos llama a mirar más allá del binario de género y desafiar los 
paradigmas, para co-construir una sociedad equitativa, inclusiva y fraterna”.

NOMBRE: Karin Isabel Escárate Fica

OFICIO/PROFESIÓN: Abogada (U.Chile), 
Bachiller en Humanidades y Cs. Sociales 
(U.Chile), Especializaciones formales y 
énfasis prácticos en Derecho Público, 
Medio Ambiente, gestión sindical, género y 
diversidad entre otros. Dirigente Sindical, 
Directora de una Fundación, activista 
Derechos Humanos.

FECHA DE NACIMIENTO/EDAD: 43 años

PARTIDO Y PACTO POLITICO: Independiente, 
pro PR./ Lista del Apruebo

“LA CONTUNDENTE DECISIÓN DE LA 
CIUDADANÍA EN OCTUBRE PASADO ME INSPIRÓ”

valorarnos y respetarnos como iguales con 
características o cualidades que nos hacen 
únicas/os. La paridad de género era necesaria.  

“En Chile las mujeres somos el 51% de la 
población, sin embargo, nuestra representación 
en la toma de decisiones está muy lejos de esa 
cifra.  La única forma de superar esta brecha 
es normalizar que a quienes les incumbe la 
decisión deben ser parte del proceso de toma 
de decisión”. 

Destaca que se ha generado una instancia 
valiosa para visibilizar y/o generar nuevos 
referentes de liderazgo que no sólo deben 
inspirar a nuestras congéneres infantes y 

adolescentes, sino que a muchos otros grupos 
minoritarios. La realidad social nos llama 
a mirar más allá del binario de género, y 
desafiar los paradigmas, para co-construir 
una sociedad equitativa, inclusiva y fraterna.  
Para ello, la Constitución como cimiento de 
nuestro sistema jurídico, debe ser robusta 
pero a la vez lo suficientemente flexible para 
una construcción dinámica que se adapte al 
desarrollo y evolución que pueda tener en el 
futuro Chile”. 

PARTE DECLARANDO que su mejor 
cualidad personal es ser?mujer indígena” y 
que su mayor “defecto” es intentar terminar 
siempre todo lo propuesto en un día. “ Fatal”, 
remarca.

 Una trayectoria como empleada pública, 
al tanto de cómo funciona el Estado Chileno, 
hacen que, Lidia González, única representante 

Lidia González 
Representante pueblo Yagán

“En nuestra cosmovisión, la mujer indígena tiene el rol de transmitir la 
lengua, la cultura y las costumbres”

NOMBRE: Lidia Cristina González Calderón

OFICIO/PROFESIÓN: Empleada Pública

FECHA DE NACIMIENTO/EDAD: 27 de abril de 1967

PARTIDO Y PACTO POLITICO: Independiente

ESCAÑO: Pueblo Yagán

grande, pero creo que las mujeres tenemos un 
valor activo dentro de las organizaciones y, 
por ende, debemos estar presentes y ser parte 
de este trabajo”. 

Para González, “la paridad viene a retomar el 
rol activo de la mujer indígena, ya que es parte 
de nuestra cosmovisión, la mujer indígena tiene 
el rol de transmitir la lengua, la cultura y las 

“LA PARIDAD VIENE A RETOMAR EL ROL 
ACTIVO DE LA MUJER INDÍGENA”

del pueblo Yagán decidiera aceptar el desafío. 
“Desde el principio participé en el Apruebo, 
porque creo que se necesitan cambios, el tiempo 
pasa y la Constitución actual no refleja las 
miles de necesidades del pueblo. Tomar esta 
decisión fue atreverse, es una responsabilidad 

costumbres. Por lo que tener una convención 
paritaria recobra la importancia que  tenemos 
las mujeres en el diario vivir, asegura un 
equilibrio. Una perspectiva de género es 
importante porque reforzará la participación 
política de las mujeres en el país”.
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ORGULLOSA DE sus ancestros y 
apoyada por su madre y tía, Lucía Uribe, 
decidió emprender este camino con mucha 
convicción. “A la pregunta de por qué la 
decisión de postularme, la respuesta es muy 
simple: Creo que el Estado nos tiene olvidados, 
no hay ley que nos ampare, siempre hay que 
recordarle que los Kawésqar todavía existimos. 
La falta de decisión de las autoridades de la 

región agrava el clima de confrontación entre 
nuestras comunidades. Tener paralizada temas 
como qué pasará con el espacio costero de los 
pueblos originarios o no adoptar medidas 
para el ordenamiento y el reconocimiento 
del territorio, no hace sino lanzar a nuestras 
comunidades a un escenario de incertidumbre. 
Esta es una buena oportunidad para que 
se adopten las decisiones de los pueblos 
originarios, sobretodo en esta región y que 
éstas sean tomadas por el pueblo Kawésqar y 
que no se siga trasfiriendo ésta responsabilidad 

Lucía Uribe 
Representante pueblo Kawésqar

NOMBRE: Lucia Andrea Uribe Caro

OFICIO/PROFESIÓN: Contador

FECHA DE NACIMIENTO/EDAD: 21 de febrero 
de 1978

PARTIDO Y PACTO POLITICO: Independiente

ESCAÑO: Pueblo Kawésqar

CON UNA VASTA trayectoria en 
organizaciones sociales, esta candidata 
comenta cuál es su motivación para participar 
de esta instancia: “Después de recibir la 
invitación de mi partido, lo que motivó mi 
decisión a ser candidata constituyente fue mi 

experiencia de vida, mi trayectoria laboral y mi 
compromiso por los cambios sociales orientados 
a la búsqueda de más democracia, equidad 
e igualdad. Las actividades profesionales, 
académicas, sindicales y partidarias, que en estos 
años he desarrollado se han basado en fuertes 
principios que he asumido y desarrollado como 
mujer, como psicopedagoga, como educadora 
social, como docente e investigadora, como 
emprendedora, como dirigenta estudiantil, 
universitaria, social y sindical. Además estos 
valores se han reflejado en el trabajo con niños 
y niñas, así como adolescentes de la red Sename 
y del Servicio de Salud”. 

Dice que, como madre, hija y esposa, 
no puede quedar impávida frente a los 
esfuerzos que se realizaron para manifestar 
un descontento, para validarlo en un plebiscito 

NOMBRE: María de los Angeles Flores            
Rodríguez
OFICIO/PROFESIÓN: Psicopedagoga, docente 
e investigadora universitaria, emprendedora, 
consultora.
FECHA DE NACIMIENTO/EDAD: 5 de febrero de 
1984/ 36 años
PARTIDO Y PACTO POLITICO: Partido Socialista 
de Chile/ Lista del Apruebo

María de los Ángeles Flores
Lista del Apruebo

“Como ciudadana y como magallánica no puedo negarme a aportar para 
transformar una sociedad de unos pocos en una sociedad de mayorías”

a políticas públicas sin consulta o a 
organizaciones no gubernamentales”. 

Siente que este proceso contribuirá a que, 
cualquiera que sea el candidato electo de 
ahora en adelante, tendrá que escuchar y 
participar junto al pueblo Kawésqar. “Tengo 
la convicción de que cualquiera de los que 
estamos participando por un escaño reservado 
representaremos y lucharemos por nuestro 

pueblo. Por primera vez tendremos que estar 
más unidos que nunca. Es el legado que se 
le dejará a nuestros hijos, nietos, que son el 
futuro del pueblo Kawésqar que seguirá vivo 
en ellos por mucho tiempo”. 

En cuanto a la paridad de género en el 
proceso, Uribe destaca que es muy importante 
para todos los chilenos que la igualdad de 
género se haga presente. “Creo que todos 
tenemos los mismos derechos y deberes. Es 
una estrategia fundamental para la generación 
de conocimientos y del desarrollo”.  

y, ahora, para legitimarlo con una Nueva 
Constitución. “Como ciudadana y como 
magallánica, no puedo negarme a aportar 
para transformar una sociedad de unos pocos 
en una sociedad de mayorías”. 

En cuanto a la paridad de género obtenida 

para este proceso, Flores indica que ésta es un 
valor en sí mismo. “En el proceso constituyente 
adquiere un incuestionable carácter histórico; 
primero, es un reconocimiento a los grandes 
aportes que la mujer ha realizado en la 
sociedad chilena en distintos planos y ámbitos 
de desarrollo y, segundo, también como la 
justa reparación a los grados de marginación 
y discriminación a los que ha sido sometida. 
Bajo esta condición de paridad, podemos 
señalar que hombres y mujeres, en igualdad 
de representación, podrán redactar la norma 
constitucional de manera democrática. Esta 
característica de origen debe expresarse 
también en un lenguaje paritario e inclusivo, 
y debe quedar expresado claramente en los 
contenidos redactados según títulos y artículos 
de la nueva Constitución”.

“LO QUE ME MOTIVÓ A SER CANDIDATA 
CONSTITUYENTE FUE MI EXPERIENCIA DE VIDA”

“CREO QUE EL ESTADO NOS TIENE 
OLVIDADOS”

“La falta de decisión de las autoridades de la región agrava el clima de 
confrontación entre nuestras comunidades”
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DANIELA LUCERO, profesora de educación física y atleta 
profesional, decidió participar de este proceso impulsada por sus 
pares y cercanos que vieron en ella una persona capaz de expresar 
sus ideas con claridad.

“Al inicio se lo comenté a mis más cercanos que me dijeron: ‘¿Y 
por qué no?’ Después pensé en lo mucho que tengo que decir desde 
mi experiencia como mujer magallánica, profesora y deportista. 
Entonces, me convencí y acepté formar parte de la lista del Partido 
Regionalista Independiente”. 

Señala que ha estado ligada al deporte durante toda  su vida,  que 
ha tenido la posibilidad de conocer la realidad de los y las deportistas, 
que ha visto cómo los padres y familias hipotecan sus vidas para 
apoyar a sus hijos en lo que les apasiona y piensa que es hora de que 
ser deportista no implique sacrificio a toda hora. “Por eso tengo la 
convicción de que el deporte y la actividad física deben ser una de 
las prioridades dentro de nuestra Constitución, que, por lo demás, 
debe tener una mirada descentralizada, ya que así se beneficiarían 
especialmente a zonas extremas, para que las políticas públicas 
aseguren y resguarden que los recursos sean proporcionales a las 
necesidades y realidades de cada región. Me interesa incorporar el 
deporte como un pilar fundamental para una mejor calidad de vida 
de las personas, porque creo en esto y me he ido convenciendo que 
es una oportunidad única, que estoy dispuesta a asumir con mucha 
responsabilidad, como ciudadana, como profesora, mamá y deportista”.

Sobre la paridad dice: “Como mujer, defiendo que nuestro género 
asuma esta responsabilidad, porque se debe honrar a aquellas mujeres 
que votaron en el año ‘52 por primera vez en una elección presidencial 
en Chile. Ellas lucharon por el derecho a voto, por el derecho a ser 
votadas, por lo tanto, el papel de esta generación es ocupar los espacios”.

DANIELLA PANICUCCI, hasta hace poco concejala por la comuna 
de Punta Arenas y reconocida por no tener pelos en la lengua cuando 
se trata de defender los derechos de la comunidad, señala que todo 
este proceso es una oportunidad de cambiar las cosas. 

“Decidir es un acto de conciencia. Implica saber hacia dónde 
quiero ir. Yo he decidido ser parte de un proceso que me moviliza 
desde lo profundo: Me conecta con mis sueños, con mis orígenes, 
con mi infancia; amplía mis experiencias profesionales y vitales. 
Y sin duda estimula mis ganas sinceras de ser un canal efectivo y 
transparente entre las diferentes voces, partes de nuestra cultura y la 
institucionalidad política de nuestro país, que tanta reparación exige. 

“Decido encarnar en acciones y conductas la justicia que tanto 
anhelamos. Tú también podrás decidir estar o no dentro de este 
proceso; Si decides sumarte, pues te invito a atrevernos a cambiar. 
Yo me atrevo”. 

En cuanto a la paridad de género, explica que “el proceso de 
Convención Constitucional, ha estado marcado por la diversidad de 
voces de  las mujeres,  demandando  y exigiendo a  la institucionalidad 
política y  cultural, que  reconozca y valore nuestros roles y decisiones.   
Transformar y reivindicar el rol de las familias. Hombres y mujeres 
que expresan en diversidad la vida sexual.  Y que debemos respetar. 
Esta pandemia además ha violentado más a mujeres. Las cifras así lo 
demuestran y la institucionalidad por su parte, violenta más cuando 
hace exigible un sistema burocrático que vulnera, desprotege y 
maltrata”.   

NOMBRE: Daniela Beatriz Lucero Gallardo
OFICIO/PROFESIÓN: Profesora de Educación Física/ Atleta regional 
FECHA DE NACIMIENTO/EDAD: 14 de julio de 1980 / 40 años
PARTIDO Y PACTO POLITICO: Regionalismo Ciudadano Independiente.

NOMBRE: Daniella Panicucci Herrera 
OFICIO/PROFESIÓN: Trabajadora Social 
FECHA DE NACIMIENTO/EDAD: 4 de marzo de 1985 /35 años 
PARTIDO Y PACTO POLITICO: Independiente / Lista Apruebo Dignidad

Daniela Lucero 
Regionalismo Ciudadano Independiente

Daniella Panicucci 
Lista Apruebo Dignidad

“Decido encarnar en acciones y conductas la justicia que 
tanto anhelamos. Tú también podrás decidir estar o no 

dentro de este proceso; si decides sumarte, pues te invito 
a atrevernos a cambiar. Yo me atrevo”.

“ME INTERESA INCORPORAR 
EL DEPORTE COMO UN PILAR 

FUNDAMENTAL”

“HE DECIDIDO SER PARTE DE 
ESTE PROCESO QUE ME MOVILIZA 

DESDE LO PROFUNDO”

“Defiendo que nuestro género asuma esta responsabilidad, 
porque se debe honrar a aquellas mujeres que votaron en el 

año ‘52 por primera vez en una elección presidencial en Chile”
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PARA ESTA CANDIDATA, el desafío de ser parte de la redacción 
de una nueva Carta Magna para Chile le apasiona. “Como abogada 
la idea de participar en la redacción de una nueva Constitución me 
resulta fascinante, especialmente en el contexto en que se genera, 
luego de un movimiento social del que fui parte y que toma las 
riendas para exigir un cambio”. 

Para Andrea, nuestro país merece la oportunidad de reencontrarse en 
el diálogo y enfrentar las siguientes décadas unido por una Constitución 
que nos represente y de la cual todos y todas nos sintamos parte. 

Señala que, para eso, es primordial reestablecer las confianzas. 
“Se requiere disposición al diálogo sincero y constructivo que nos 
resguarde del populismo y de la intransigencia (de donde sea que 
venga), se requiere ciudadanía, justicia y dignidad”. 

En tanto, sobre la paridad de género, Pivcevic comenta que esta 
disposición “tiene un valor incalculable. No tengo dudas de que la 
diversidad será un factor trascendental en el éxito de esta gran tarea. 
Las mujeres no sólo aportamos una perspectiva diferente, sino que 
además ejercemos liderazgos convocantes, generalmente comunitarios. 
Admiro a los hombres que se rebelan contra la desigualdad que nos 
aqueja. Todos juntos debemos combatir la discriminación, violencia, 
maltrato y postergación de las mujeres y de todos aquellos en condición 
de vulnerabilidad. A través de la paridad hemos logrado abrir una 
puerta, cuya llave muchos quisieron esconder, para hacernos cargo 
de una deuda histórica que Chile tiene con sus mujeres”. 

NOMBRE: Andrea Lucía Pivcevic Cortese
OFICIO/PROFESIÓN: Abogada
FECHA DE NACIMIENTO/EDAD: 7 de julio 1980/ 40 años
PARTIDO Y PACTO POLITICO: Magallánicos No Neutrales

Andrea Pivcevic 
Magallánicos No Neutrales

“Nuestro país merece la oportunidad de reencontrarse en 
el diálogo y enfrentar las siguientes décadas unido por una 
Constitución que nos represente y de la cual todos y todas 

nos sintamos parte”

CONOCIDA POR SU ENTUSIASMO, compromiso y generosidad 
- que considera sus mejores cualidades personales-, Alejandra Soza 
decide que éste es el momento preciso para asumir un rol social que 
siempre ha querido tener. “Siempre me ha llamado la atención el 
tener un rol social  activo y, si ese rol social contribuye a hacer una 
mejor sociedad, esto me motiva aún más”. 

Al consultarle sobre su mayor defecto personal, sostiene que le 
cuesta ver malas intenciones en las personas. “Parto de la primisa que 
todas las personas tienen siempre una intención positiva”, remarca.

Sobre cómo se decidió a postular, señala que un 50 % de esa decisión 
se debe a sus experiencias vividas, por todo lo que le ha tocado ver 
y las injusticias que presenció en un Gobierno dictatorial que aún 
se mantienen. “El otro 50 %, de mi decisión se la debo al ánimo que 
mi grupo de amigos me dio. Ellos me incentivaron y me invitaron 
a participar, en  coherencia con ese rol social que siempre me ha 
caracterizado. A esta suma debo agregar el inmenso cariño que siento 
por Magallanes, su gente, sus singularidades, todo lo que tenemos que 
poner en valor y plasmar en la nueva Constitución”. La paridad de 
género para Soza, es una cuestión de madurez de la sociedad chilena. 
“En realidad el tema de la paridad de género para mí es una muestra de 
cómo hemos evolucionado los chilenos y las chilenas. En un mundo 
masculinizado como es el mundo  político, las mujeres cada vez nos 
hemos abierto más espacios. Pero no tan solo en el mundo político, 
sino que en el mundo empresarial y en el ámbito científico y social.  
La paridad de género en este proceso es una muestra más del trabajo 
que Chile ha estado haciendo en materia de equidad de género, me 
parece coherente y, por lo tanto, válido. En justicia, es un espacio que 
a nosotras las mujeres también nos corresponde”.

NOMBRE: Alejandra Amalia Soza Gálvez
OFICIO/PROFESIÓN: Asistente ejecutiva y analista de contratos  
FECHA DE NACIMIENTO/EDAD: 22 de noviembre de 1961 /59 años
PARTIDO Y PACTO POLITICO: República de los Independientes de  
Magallanes

Alejandra Soza 
República de los Independientes de Magallanes

“SIEMPRE ME HA LLAMADO LA 
ATENCIÓN EL TENER UN ROL 

SOCIAL ACTIVO”

“ADMIRO A LOS HOMBRES 
QUE SE REBELAN CONTRA LA 

DESIGUALDAD QUE NOS AQUEJA”

“En un mundo masculinizado como es el mundo  político, las 
mujeres cada vez nos hemos abierto más espacios” 
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UNA DEPORTISTA NATA que entre trote 
y trote se convenció de ser parte del proceso 
de la nueva Constitución. “Fueron muchos 
kilómetros de trote pensando si realmente 
podía aportar en el desarrollo de una nueva 
Constitución. Empecé a leer y a estudiar lo que 
esto significaba realmente y a comprometerme 

con este gran desafío. En los últimos meses he 
dedicado gran parte de mi tiempo al estudio 
de diversas constituciones en el mundo, la 
nuestra y de nuestras necesidades futuras, con 
la intención de llegar con una preparación 
adecuada, que me permita generar reales 
aportes a la discusión y definición del texto 
de nuestra futura constitución, si soy electa”. 

Como deportista, como mujer, como 
magallánica cree tener la capacidad para 
aportar desde un punto de vista no político 
y sin intereses personales ayudar a tener una 

CLAUDIA SRDANOVIC, destacada 
emprendedora magallánica, oriunda de 
la comuna de Porvenir, pero asentada en 
Punta Arenas, a sus 45 años ha decido ser 
candidata a constituyente porque tiene la 
firme convicción de que va a ser un gran 
aporte en el proceso de elaboración de la nueva 
Constitución, representando a la mujer, las 
familias, trabajadores, emprendedores y a toda 
persona que sienta que la Carta Fundamental 
requiere una nueva versión.

Desde que comenzó este camino que llevará 

a la ciudadanía el 11 de abril a las urnas, 
Srdanovic indica que, como magallánica, 
fueguina, regionalista e independiente, 
claramente sentía que no podía excluirse 
de un proceso que llevamos esperando por 
largos años. “Este era y es el momento para 
que cada uno de los ciudadanos de nuestra 
región nueva Carta Fundamental, el presente 
y futuro que queremos para nuestra región”. 

Silvana Camelio 
Independiente pro Evópoli

Claudia Srdanovic 
Regionalismo Ciudadano 

Independiente

 “Como magallánica, creo tener la capacidad para aportar, desde un punto de vista 
no político y sin intereses personales, a ayudar a tener una sociedad más justa, con 

más dignidad y con mayor equidad tanto en derechos sociales como civiles”

NOMBRE: Silvana Camelio Thomsen
OFICIO/PROFESIÓN: Profesora de Educación 
Física
FECHA DE NACIMIENTO/EDAD: 58 años
PARTIDO Y PACTO POLITICO: Independiente pro 
Evópoli / Pacto Vamos por Chile 

NOMBRE: Claudia Srdanovic Cárdenas
FECHA DE NACIMIENTO: 15 de abril de 1975 
PROFESIÓN U OFICIO: Emprendedora
EDAD: 45 años
LISTA/PARTIDO: Independiente en la Lista 
Regionalismo Ciudadano Independiente

sociedad más justa, con más dignidad y con 
mayor equidad tanto en derechos sociales, 
como civiles. 

La paridad de género para Camelio también 
es un hecho histórico porque por primera vez 
una Constitución será escrita en esta modalidad. 

“El año 2019  las mujeres ya se hicieron 

presentes en forma masiva exigiendo equidad y 
el término a la discriminación en una sociedad 
donde el machismo ha prevalecido a través 
de la historia. Hoy las mujeres estamos más 
empoderadas, queremos ser escuchadas y 
exigimos cambios para formar una sociedad 
más equitativa. En esta nueva Constitución 
que queremos escribir, debe estar de todas 
maneras  presente la perspectiva de género, 
aportando desde la visión de la mujer, a la 
igualdad, la erradicación de la violencia y el 
respeto mutuo”.

También cree que el centralismo subsidiario 
demostró ser un obstáculo mayor para 
Magallanes. Señala que el Estado debiera 
actuar en forma activa para resguardar los 
derechos fundamentales de todas las personas, 
tales como el acceso a la salud, la educación, 
la vivienda, etc. y no sólo incluirlos como 
letra muerta. 

Sobre la paridad de género en la conformación 
de la asamblea constituyente, norma que asegura 
que el 45%  de sus miembros serán mujeres, 
Srdanovic enfatiza en que tiene “¡todo el valor!”. 

“La paridad de género en este proceso 
en el que estamos inmersos es de singular 
relevancia. En nuestra sociedad las mujeres 
somos mayoría, por ende, creo que es evidente 
que si buscamos una Constitución que refleje 
fielmente la realidad de la sociedad chilena, 
se debe asegurar al menos una relativa 
proporcionalidad en la ocupación de escaños 
en la convención”.

“VOY A SER UN GRAN APORTE EN EL PROCESO 
DE ELABORACIÓN DE LA NUEVA CONSTITUCIÓN”

“HOY LAS MUJERES ESTAMOS MÁS 
EMPODERADAS, QUEREMOS SER ESCUCHADAS 

Y EXIGIMOS CAMBIOS”

“La paridad de género en este proceso en el que estamos inmersos 
es de singular relevancia”
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“TRATO DE SER JUSTA y defender mis 
derechos y el de los demás. Mi mayor defecto 
es ser terca, perseverante hasta conseguir 
mis objetivos”, asídescribe sus mejores sus 

mejores cualidades y defectos personales 
Celina Llanllán. 

Esta candidata por los pueblos originarios 
de Magallanes, en este caso, los Kawésqar, 
imprime estas cualidades personales a su 
vida cotidiana y social. Mujer justa y firme 
que busca defender sus derechos y el de su 
comunidad ante las injusticias que el Estado 
chileno ha cometido contra su colectivo. 

Para ella, participar de la redacción de la 

NOMBRE: Celina Llanllán Catalán 
OFICIO/PROFESIÓN: Dirigenta y artesana 
Kawésqar
FECHA DE NACIMIENTO/EDAD: 20 de noviembre 
de 1956/ 64 Años
PARTIDO Y PACTO POLITICO: Independiente por 
ESCAÑO: Pueblo Kawésqar

 Celina Llanllán 
Representante pueblo Kaswésqar

“ASUMO ESTE DESAFÍO POR LA LUCHA DE 
REIVINDICAR MI CULTURA ANCESTRAL Y 

MANTENERLA VIVA EN LAS NUEVAS GENERACIONES”

ESTA CANDIDATA cuenta que lo que 
la llevó a aceptar este desafío fue “la firme 
convicción de participar en un proceso histórico 
para nuestro país, especialmente, para ser 
un aporte, desde un prisma ciudadano, en 
mantener derechos fundamentales de las 
personas, como el derecho a la vida, la libertad 
de emprendimiento, la protección activa del 
medioambiente, el avance en materia de 
descentralización, resguardo del derecho de 
propiedad de todos y, en general, todos aquellos 

derechos que miran al bien común y a mejorar 
la calidad de vida de cada persona”. 

Para ella, muchas políticas públicas  se 
realizan desde el gobierno central “sin considerar 
las particularidades de regiones o de personas 
que, al igual que yo, tenemos algún tipo de 
discapacidad, en mi caso auditiva. Justamente, 
ésta es mayor motivación y compromiso, 
tratar de aportar y contribuir para ser la voz 
de todos aquellos magallánicos que no somos 
considerados”. 

Sobre la paridad de género, Casanueva indica 
que “si bien es un interesante incentivo para 
quienes somos candidatas, nos deja hartas 

Gabriela Casanueva 
Independiente pro RN 

NOMBRE: Gabriela Casanueva Méndez
OFICIO/PROFESIÓN: Prevencioncita de Riesgos
FECHA DE NACIMIENTO/EDAD: 36 años
PARTIDO Y PACTO POLITICO: Independiente 
RN/ Pacto Vamos por Chile

“TENGO LA FIRME CONVICCIÓN DE PARTICIPAR EN 
UN PROCESO HISTÓRICO PARA NUESTRO PAÍS”

dudas de los reales espacios alcanzados en 
participación política de las mujeres. Es 
cierto que hemos tenido una Presidenta de la 
República, sin embargo, el que se establezcan 
este tipo de discriminaciones positivas o que 
se pretenda favorecer condiciones electorales 
por vía legal nos indica que todavía las mujeres 
necesitamos ayudas extra –por así decirlo- para 
conseguir un cupo en una elección popular y 
esto es lamentable. Está demostrado a lo largo 
de nuestra historia reciente que tenemos las 

mismas capacidades que los hombres para 
participar en política o lo que queramos. Por 
otro lado, estos incentivos son de ayuda si se 
realizan en forma transitoria. Sin embargo, la 
paridad es una medida que en cierto sentido 
cambia por vía constitucional la intención 
original de los votantes, pues necesariamente 
tienen que existir mujeres electas, incluso en 
aquellos distritos en que aplicando el sistema 
electoral como se debería, no saldrían electas. 
Lo anterior, a mi juicio, puede ser peligroso 
para la democracia si nos acostumbramos 
a establecerlo para otras elecciones que no 
sean estas”. 

“Muchas políticas públicas se realizan desde el gobierno central sin considerar 
las particularidades de regiones o de personas que, al igual que yo, tenemos 
algún tipo de discapacidad, en mi caso auditiva. Justamente,ésta es mayor 

motivación y compromiso, tratar de aportar y contribuir para ser la voz de todos 
aquellos magallánicos que no somos considerados”

“La paridad de género es  muy relevante porque todas las opiniones son válidas 
para construir una mejor sociedad, que sea más igualitaria”

nueva Carta Magna de Chile es una oportunidad 
de reivindicar su cultura y dejar plasmada en 
esa nueva constitución lo que sus ancestros 
le dejaron como legado. 

Llallán, a sus 64 años, ha decidido emprender 
este desafío “por la lucha de reivindicar mi 
cultura ancestral y mantenerla viva en las 
nuevas generaciones”. 

En tanto, que este proceso se lleve a cabo 
con paridad de género es lo necesario para 
avanzar hacia una sociedad más justa. “Es 
muy relevante porque todas las opiniones 
son válidas para construir una mejor sociedad, 
que sea más igualitaria”.
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AUTOEXIGENTE Y AUTOCRITICA, esta joven enfermera 
meditó mucho luego de que le hicieron el ofrecimiento de ser parte 
de una lista de independientes para postular a constituyente. Pero 
no fue hasta que lo conversó con su familia que decidió aceptar la 
oferta. “Al conversar con mi familia, conocidos y amigos, hicimos 
una catarsis de todos los acontecimientos de desigualdad que han 
ocurrido en nuestro país, la falta de oportunidades, los abusos y 
corrupciones. Pues fue ahí que pensé: Yo siempre he soñado  por 
un país más limpio, trasparente, con igualdades para todos los 
chilenos, sin discriminación por el nivel socioeconómico. La salud, 
por ejemplo, es un derecho fundamental de las personas que hoy 
en día no está siendo respetado. Eso mismo me motivó a participar, 
porque quiero un cambio a nuestra Constitución que garantice los 
derechos fundamentales, como la salud. Quiero retribuir a toda la 
comunidad magallánica con un enfoque en el sector salud, pero 
también trabajar duro por la descentralización. Quiero un país más 
inclusivo, empático y con perspectiva de género para que, entre 
todos, construyamos un Chile más justo y con menos desigualdades”. 

Herrera valora inmensamente que este proceso se lleve a cabo con 
paridad de género. “Considero que al alcanzar la paridad de género en 
un proceso constituyente mejora significativamente las posibilidades 
de que los intereses de las mujeres sean adecuadamente recogidos, ya 
que se debe  incorporar la paridad como un principio vertebrador del 
órgano constitucional en donde la integración de la mujer al mundo 
público y político  en Chile tengan igual representatividad en todas 
las áreas del quehacer político, académico y social”.

NOMBRE: Pamela Herrera Figueroa
OFICIO/PROFESIÓN: Enfermera
FECHA DE NACIMIENTO/EDAD: 04 de septiembre de 1984 / 36años
PARTIDO Y PACTO POLITICO: Independiente / Regionalismo Ciudadano 
Independiente

Pamela Herrera 
Regionalismo Ciudadano Independiente

 “Sobre todo quiero un país más inclusivo, empático y con 
perspectiva de género para que, entre todos, construyamos 

un Chile más justo y con menos desigualdades”.

“YO SIEMPRE HE SOÑADO CON 
UN PAÍS MÁS LIMPIO”

NOMBRE: Maria Teresa Castañón Silva
OFICIO/PROFESIÓN: licenciada en tabajo social
FECHA DE NACIMIENTO/EDAD: 27 de octubre de 1978,  42 años
PARTIDO Y PACTO POLITICO: Renovación Nacional /Pacto Vamos por 
Chile

“TENGO LA CONVICCIÓN 
QUE PUEDO APORTAR A QUE EL 

ESTADO SEA MÁS JUSTO”

María Teresa Castañón
Renovación Nacional

HA PASADO por el servicio público, en cargos políticos y de poder, 
el más reciente, como intendenta de Magallanes. Ahora apuesta por 
este nuevo desafío porque, “es uno de los procesos más importantes 
que hemos enfrentado como país en los últimos 30 años, además 
de una gran oportunidad para avanzar en la regionalización, la 
educación, la salud, la dignidad de las pensiones de nuestros adultos 
mayores y la tan anhelada paz social”. 

Castañón se embarcó en esta nueva carrera teniendo la convicción 
de que puede aportar como mujer, desde su experiencia social, 
pública y privada a que el Estado sea más justo, más solidario y 
moderno, pensando en un Chile que nos cobije a todos y todas. 

“Estoy convencida que ésta es la instancia en la que podemos 
reconstruir la capacidad de diálogo y encontrar el camino en 
conjunto para  mejorar la calidad de vida de todos y todas los/las 
habitantes de nuestro país”. 

La paridad de género para Castañón representa, en tanto, “un hito 
histórico y un ejemplo a nivel global. Crear una nueva Constitución 
paritaria en igualdad de condiciones entre hombres y mujeres, le 
agrega a este proceso una legitimidad mayor, porque esta nueva 
constitución se construirá con enfoque de género”. 

“Estoy convencida que ésta es la instancia en la que 
podemos reconstruir la capacidad de diálogo y encontrar el 

camino en conjunto para  mejorar la calidad de vida de todos 
los habitantes de nuestro país”
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ELISA GIUSTINIANOVICH, férrea 
activista, cuenta que aceptó el desafío porque 
hay un gran equipo que la está apoyando. 
“Es una oportunidad que se abrió cuando me 
postularon desde la Coordinadora Feminista, 
en una elección democrática inédita en nuestro 
movimiento, pero atendida la circunstancia 
histórica de escribir una Constitución en 
paridad y en democracia, en lo que vemos la 
posibilidad real de cambiar las estructuras de 
subordinación de mujeres, infancia, disidencias 
y, en general, de todo lo que es opuesto a la 
‘norma’. La Constitución actual lejos de poner su 

centro en las personas por sobre cualquier otra 
cosa, ha sido la justificación para el desfalco de 
la riqueza pública para garantizar ganancias al 
empresariado rentista a costa de la explotación 
extractivista de nuestro territorio”. 

Giustinianovich afirma que “este es un 
proceso que se abre paritario gracias al 
movimiento feminista y plurinacional y gracias 
a la demanda de los pueblos preexistentes. Yo 
asumo este desafío con la responsabilidad de 

“DESDE MI ROL de voluntaria y como 
consejera de la Sociedad Civil Ministerial y 
Comunal, veo que las políticas públicas se 
deben mejorar y para eso debemos cambiar 
nuestra Carta Magna”, enfatiza Inés Vidal. 

decidió apostar por el proceso constituyente 
para aportar con su experiencia en el trabajo 
desde las bases sociales. “Tengo la convicción 
que desde nuestros espacios podemos avanzar 
al cambio. Pienso firmemente que si todos 
aportamos desde nuestros territorios, podemos 
lograr cambios efectivos que quedarán 
plasmados en esa nueva Constitución”. 

La paridad de género en la conformación 
de la asamblea constitucionalista es para 
Vidal, un punto clave. “La paridad política 
y de género es muy necesaria para que las 
mujeres contribuyan a la toma de decisiones 
que afectan sus vidas y así permitir que más 

Elisa Giustinianovich 
Coordinadora 

Social de Magallanes
 “Los hombres no han legislado para mejorar la calidad de vida de las mujeres y, por 
el contrario, sí lo han hecho para decidir por sobre nuestros cuerpos, restándonos 

autonomía. Por eso desde el feminismo clamamos: ¡Nunca más sin nosotras!”

“La democracia paritaria plantea la incorporación plena e igualitaria de las mujeres 
en los aspectos económicos, sociales y políticos, aprovechando así un valioso 

capital humano”

NOMBRE: Elisa Amanda Giustinianovich Campos
OFICIO/PROFESIÓN: Bioingeniera,                       
Dra. en Ingeniería Química, Terapeuta.
FECHA DE NACIMIENTO/EDAD: 23 de noviembre 
de 1984 / 36 años
PARTIDO Y PACTO POLITICO: Lista de la Coordi-
nadora Social de Magallanes

NOMBRE: Inés Vidal Andrade
OFICIO/PROFESIÓN: corredora profesional de 
seguros/ cuidados de adulto mayor depen-
diente (Universidad de Magallanes)
FECHA DE NACIMIENTO/EDAD:  05 de octubre 
de 1961
PARTIDO Y PACTO POLITICO: Lista de la Coordi-
nadora Social de Magallanes

representar un mandato que encauza años de 
luchas sociales y que quiero defender frente 
a los partidos políticos responsables de la 
precarización de la vida”. Giustinianovich, 
cuyo activismo ligado a la infancia y a las 
mujeres, la ha llevado a constatar injusticias 
y abusos que según señala, “nos atraviesan, 
nos duelen, nos rompen; violencias clasistas, 
racistas, machistas, que se reproducen porque 
en este país no existen garantías de algo tan 
básico como nuestros derechos humanos 
fundamentales. 

“Por eso, necesitamos que mujeres estén 

presentes en forma representativa y paritaria 
en los puestos de toma de decisión. Ya sea 
porque no quieren perder sus privilegios, 
porque no son sus vivencias, porque no son su 
prioridad; los hombres no han legislado para 
mejorar la calidad de vida de las mujeres, y, por 
el contrario, sí lo han hecho para decidir por 
sobre nuestros cuerpos, restándonos autonomía. 
Por eso desde el feminismo clamamos: ¡Nunca 
más sin nosotras!”

mujeres lleguen a puestos de toma de decisión. 
Cuando esto ocurra,  se producirá un impacto 
positivo en las políticas públicas. Sobre esto hay 
varios ejemplos en el parlamento, las mujeres 
electas han impulsado leyes relacionadas con 

propiciar la co-responsabilidad entre hombres 
y mujeres en el hogar y a equiparar la cancha 
en términos de brecha salarial. Es de suma 
urgencia aprovechar el capital humano para 
mejorar el desarrollo país, ya que la desigualdad 
de género tiene costos sociales, culturales y 
económicos. Recientes estudios señalan que 
las brechas que afectan a las mujeres en el 
mundo empresarial y salarial, suponen una 
pérdida del 14% del PIB en América Latina. La 
democracia paritaria plantea la incorporación 
plena e igualitaria de las mujeres en los aspectos 
económicos, sociales y políticos, aprovechando 
así un valioso capital humano”.

Inés Vidal 
Coordinadora Social de Magallanes

“ESTE ES UN PROCESO QUE SE ABRE PARITARIO 
GRACIAS AL MOVIMIENTO FEMINISTA”

“LAS POLÍTICAS PÚBLICAS SE DEBEN MEJORAR Y 
PARA ESO DEBEMOS CAMBIAR LA CONSTITUCIÓN”
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PESE A QUE NO ESTÁ de acuerdo con la forma, esta ferviente 
defensora del pueblo Kawésqar, reconoce que entró a este proceso 
porque tiene la tarea de proteger sus derechos ancestrales. “Nosotros 
nunca estuvimos de acuerdo con los escaños reservados, pues no es 
una idea que nazca de los pueblos, estuvimos trabajando para que se 
realice la debida consulta indígena, la que finalmente fue desestimada 
por los pactos políticos, vulnerando nuestro derecho a decidir cómo 
participar. Entramos en la disputa de escaño reservado, para proteger 
nuestros derechos ancestrales: el cuidado del territorio y, por sobre 
todo, el derecho a decidir cómo organizarse. La deuda histórica 
tiene mucho que ver con eso, todos los vejámenes, la asimilación, el 
genocidio no reconocido por el Estado, el que nos ha llevado a estar 
divididos, por la creación del estatus de comunidades, creemos que 
todos los miembros del pueblo tienen algo qué decir allí. Creemos 
necesario sentar las bases que emanen de los propios miembros del 
pueblo, ellos tienen derecho sobre su identidad y cada unidad debe 
decidir qué rumbo tomar, eso es autodeterminación  para conseguir 
la autonomía de cada grupo familiar, como fue antaño”.

Ante la paridad de género, Caro es enfática: “De manera lamentable 
he de decirlo: la paridad de género nos pone en una situación de 
vulnerabilidad, pues culturalmente cada hombre y mujer cumple 
un rol frente a las distintas actividades que realizan. Hoy tenemos 
que pagar por esa paridad que no buscamos, que viene impuesta, este 
es otro hecho colonizador que lejos de buscar la igualdad, diluye los 
derechos culturales a decidir quién podría ser, él o la representante de 
un pueblo que no tuvo derecho a decidir en este proceso hegemónico 
de asimilación cultural. Existe un largo camino a la restitución de los 
derechos ancestrales y esperamos caminarlo de manera informada. 
Todo este proceso histórico no es indígena, es de las elites políticas, 
que lo han definido de esta forma. Nosotros sólo estamos buscando 
la libertad a la que aspiraron muchos de los que se fueron antes que 
nosotros, sin recibir algún dejo de reparación, somos hijos de un 
pueblo preexistente al Estado, que fue víctima de genocidio, como 
otros pueblos de los canales australes”. 

COMO UNA SEGUNDA oportunidad para materializar un anhelo 
de toda una generación por justicia e igualdad, tomó Makuc este desafío 
constituyente. “El 18 de octubre chilenos y chilenas exigieron poner 
fin a un sistema injusto y desigual que se encuentra consagrado en la 
actual Constitución y que impide al Estado garantizar los derechos 
sociales y económicos que Chile demanda. La nueva Constitución 
deberá responder a estas exigencias y generar normas que aseguren 
equidad social y económica, la protección de los recursos naturales y el 
respeto y reconocimiento de la diversidad en todas sus dimensiones”.

Dice que es necesario una Constitución que establezca nuevas 
formas de relacionarnos, que ponga en el centro al ser humano, y 
que garantice el derecho a la salud, la educación, la vivienda digna, el 
trabajo, la seguridad social, los derechos de las mujeres y las minorías. 

“Voté No a la Constitución de Pinochet en 1980, luego con 
escepticismo voté No en el plebiscito del 88 que, aunque permitió 
recuperar la democracia, mantuvo la Constitución del dictador; ahora, 
30 años después, voté Apruebo con convicción y esperanza”, señala.

Desde su experiencia en educación como docente de la Umag y 
en la  gestión pública implementando la Reforma Educacional del 
gobierno de la Presidenta Bachelet, espera representar a todas las 
personas de nuestra región que ven en este proceso una oportunidad 
de tener una sociedad más justa, digna e igualitaria”.

Sobre la paridad de género, plantea:  “Las mujeres somos el 51% de 
la población chilena y, pese a ello, el poder se ha concentrado en los 
hombres y ello no tiene una explicación lógica, pues las capacidades se 
encuentran distribuidas por igual entre hombres y mujeres, no así las 
oportunidades. La paridad es una lucha y una conquista de las mujeres 
que nos antecedieron. Actualmente son las mujeres quienes sostienen 
más del 50% de los hogares, hoy día en plena crisis social, las mujeres 
organizan ollas comunes y lideran diversas organizaciones. Que por 
primera vez en la historia un órgano constituyente sea paritario, es 
una conquista más de las mujeres y especialmente del movimiento 
feminista de los últimos años”. 

NOMBRE: Leticia Isabel Caro Kogler
OFICIO/PROFESIÓN: Pescadora y recolectora indígena, TENS
FECHA DE NACIMIENTO/EDAD: 23 julio de 1974
ESCAÑO: Pueblo Kawésqar

NOMBRE: Margarita Makuc Sierralta
OFICIO/PROFESIÓN: Dra. en Lingüística 
FECHA DE NACIMIENTO/EDAD: 26 de julio de 1962 / 58 años
PARTIDO Y PACTO POLITICO: Partido Comunista / Apruebo Dignidad

Leticia Caro 
Representante pueblo Kawésqar

Margarita Makuc 
Lista Apruebo Dignidad

“Creemos necesario sentar las bases que emanen de los 
propios miembros del pueblo, ellos tienen derecho sobre su 

identidad y cada unidad debe decidir qué rumbo tomar”

“SOMOS HIJOS DE UN PUEBLO 
PREEXISTENTE AL ESTADO”

 “VOTÉ APRUEBO CON 
CONVICCIÓN Y ESPERANZA”

“La paridad es una lucha y una conquista de las mujeres 
que nos antecedieron”
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JAVIERA MORALES, abogada especialista 
en Derecho Constitucional, se convirtió en 
una voz autorizada de los medios regionales, 
cuando a fines de 2019 se empezó a hablar 
de la redacción de una nueva Constitución 
política para Chile.  Hoy ha sido proclamada 
como candidata a constituyente e invitada a 
formar parte de la lista Apruebo Dignidad, 
pero como independiente. 

Morales explica por qué asumió este desafío: 
“Como estuve muy involucrada en los cabildos, 
charlas y en el movimiento por el Apruebo, 

me empezaron a contactar desde fines de 
2019, y no puedo negar que fue una decisión 
difícil, sobre todo por lo que significa para 
alguien sin una carrera política y que tiene 
una vida común y corriente, con una familia 
y un trabajo. Sin embargo, finalmente pesó mi 
convencimiento de que esta es una elección 
distinta y que en el proceso constituyente 
definiremos el Chile y el Magallanes de las 
próximas décadas”. 

Está segura que se trata de una oportunidad 
única para avanzar en un nuevo pacto social 
democrático y paritario, que contemple aquellas 
demandas que los ciudadanos y ciudadanas 
exigimos con tanta fuerza y que se reflejó en 
el contundente 80% de la votación de octubre. 

 Javiera Morales 
Lista Apruebo Dignidad 

“La ciudadanía quiere ver en la convención a mujeres que las epresenten y que 
tengan la capacidad, experiencia y fuerza para defender las demandas ciudadanas 

en clave constitucional”

NOMBRE: Javiera Morales Alvarado
OFICIO/PROFESIÓN: Abogada y Profesora de 
Derecho Constitucional Umag
FECHA DE NACIMIENTO/EDAD: 16 de noviembre 
de 1983 / 37 años
PARTIDO Y PACTO POLITICO: Independiente/
Lista Apruebo Dignidad.

“También jugó un rol esencial el apoyo de 
mucha gente que se acercó convencida en 
que, por mi experiencia profesional y mi 
compromiso, sería un gran aporte para defender 
las demandas ciudadanas para fortalecer los 
derechos sociales o enfrentar injusticias 
históricas como la que vivimos las mujeres y 
los pueblos originarios. La ciudadanía quiere ver 
en la convención a mujeres que las representen 
y que tengan la capacidad, experiencia y fuerza 
para defender las demandas ciudadanas en 
clave constitucional”.  

Por otra parte, Morales es enfática en señalar 
que “la paridad en este proceso tiene un triple 
rol: primero, reparar la injusticia histórica 
de nuestra exclusión de todos los espacios 
de poder y en dónde se toman decisiones. En 
segundo lugar, asegurar que la perspectiva de 
género esté presente en la nueva Constitución 
acogiendo nuestras demandas, sobretodo aquella 
relacionada con una vida libre de violencia y 
el reconocimiento de las labores de cuidado, 
asumiendo el Estado un compromiso real”. 

Finalmente, declara: “No me cabe la menor 
duda que esta experiencia contribuye a ampliar 
los horizontes de las niñas y romper con muchos 
prejuicios de nuestro rol como mujeres en el 
poder, las ciencias, la política, etc”. 

Felicia González 
Representante pueblo Kawésqar

NOMBRE: María Felicia González Cárcamo
OFICIO/PROFESIÓN: Educadora Tradicional
FECHA DE NACIMIENTO/EDAD: 29 de diciembre 
1967 / 54 años
PARTIDO Y PACTO POLITICO: Independiente 
ESCAÑO: Pueblo Kawésqar

“Es importante que la mujer indígena junto a los pares varones propongamos en 
unidad los temas que afectan a la comunidad en general”

ES UNA DESTACADA representante 
del pueblo Kawésqar, con una larga carrera 
de educadora tradicional y reconocida por 
sus pares debido a la dedicación que pone 
en todo lo que emprende. Se define como 

empática y reconoce como su mayor defecto 
el ser distraída.

 Para Felicia, ésta es una oportunidad que 
se presenta para destacar la cultura de su 
pueblo. Fue su propia comunidad la que la 
alentó a aceptar el desafío de participar en 

estas elecciones y tener la opción de plasmar 
en la nueva Constitución el respeto por las 
culturas ancestrales. 

“Sinceramente fui incentivada por mi 
comunidad para participar de esta lista y 

tengo la misión de preservar, difundir y rescatar 
nuestra cultura”. 

Felicia González indica que “es importante 
que la mujer indígena junto a los pares varones 
propongamos en unidad los temas que afectan 
a la comunidad en general”.

“EN EL PROCESO CONSTITUYENTE 
DEFINIREMOS EL CHILE Y EL MAGALLANES DE 

LAS PRÓXIMAS DÉCADAS”

 “TENGO LA MISIÓN DE PRESERVAR, DIFUNDIR Y 
RESCATAR NUESTRA CULTURA”
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EN POCOS DÍAS comienza el periodo de 
campaña para las elecciones de representantes 
a la Convención Constituyente. Un proceso 
inédito en Chile levantado desde la ciudadanía 
organizada tras la Revuelta social del 18 de 
octubre de 2019 y el triunfo del Apruebo, que 
a través del plebiscito, afirmó con más de un 
80 % levantar un proceso participativo para 
redactar una constitución en democracia.

Este proceso eleccionario tiene una 
gran novedad: la paridad de género en sus 
representantes. 

Este significativo avance en materia de 
género y participación política, es una de las 
demandas que se han levantado desde los 
movimientos feministas del territorio nacional, 
exigiendo una participación paritaria en las 
campañas políticas, que sean competitivas 
y con posibilidades reales de ser electas 
para las postulantes, y no solo candidaturas 
testimoniales.

Según el estudio Nuevo Mapa del Poder y 

PARIDAD DE GÉNERO COMO BASE PARA LA TRANSFORMACIÓN SOCIAL

Género en Chile (1995-2018), desarrollado 
por el PNUD (2020), y que analiza espacios 
políticos, económicos, sociales y simbólicos, 
“en ninguno la presencia de mujeres supera 
el 30%.”

Las mujeres han sido históricamente 
relegadas al espacio privado por prácticas 
culturales machistas arraigadas socialmente y 
han sido privadas de la posibilidad de participar 
en la esfera pública, las discusiones políticas, y 
en diferentes espacios de liderazgo y de toma 

de decisiones.
Los medios de comunicación no están 

exentos de esta situación. Según ONU Mujeres 
(2011), las mujeres ocupan tan solo un 27% 
de puestos de alta dirección en medios. Es por 
esto que esta transformación cultural debe 
ser impulsada con convicción asumiendo 
el desafío de incorporar una perspectiva de 
género que considere a más mujeres tanto a 
nivel organizacional, como directoras y editoras 
de medios, así como también tomando en 
cuenta esta perspectiva en las líneas editoriales, 
incorporando más mujeres como entrevistadas 
y voceras, y visibilizando de forma responsable 
y ética las violencias que viven las mujeres y 
las disidencias sexuales.

Impulsar la paridad de género en los distintos 
espacios es un compromiso a asumir a nivel 
organizacional, asumiendo un rol activo en 
la erradicación de la violencia de género y el 
sexismo, con voluntad política para enfrentar 
esta transformación cultural.

LA PANDEMIA NO FRENA EL DESEO DE VACACIONES

LUEGO DE un duro año de confinamiento 
y procesos de adaptación a la incertidumbre de 
nuevos escenarios sanitarios, nuestro cuerpo 
y mente anhela esos días en que podíamos 
alcanzar una nueva rutina de relajo y descanso 
en compañía de nuestros seres queridos, 
en ese viaje planificado hace años, o en las 
merecidas vacaciones en cercanías del mar, 
el campo o la cordillera.

En general la tendencia de búsqueda 
de lugares con naturaleza, suelen ser los 
destinos favoritos. No obstante, muchos 
nos preguntamos, ¿será posible alcanzar 
esas merecidas vacaciones en contexto de 
restricción de desplazamiento, cuarentena y 
otras condiciones adversas como los aforos 
máximos, entre otros, e incluso quedándonos 
sólo en casa?

La primera recomendación, sería que su 
plan no fuera tan rígido, sino más bien 
flexible, que permita adaptarnos rápidamente 
al cambio de las condiciones sanitarias con 
niveles tolerables de frustración.  

Otra recomendación es hacer pequeños 

Escrito por Ximena Carolina Fernandez Vicente
Directora Carrera de Psicología 

Universidad Andrés Bello sede Concepción

salir a algún lugar, sino también hacer una 
actividad diferente en casa, cambiar una rutina 
que establecimos a propósito del teletrabajo, 
teleeducación o las salidas diarias a trabajar 
si en su caso le correspondió continuar con 
la presencialidad. Por lo mismo, lo primero 
que se recomienda es apagar las pantallas o 
ir dejándolas paulatinamente.

Algunas actividades entretenidas para hacer 
estas vacaciones en casa, pueden ser: cocinar 
en familia, hacer deporte juntos, mirar fotos 
familiares, hacer manualidades, arreglar u 
ordenar algo que tenemos pendiente en la 
casa, hacer su propio spa en casa, trasplantar 
alguna plantita, etc.

En general, esta pandemia nos ha desafiado 
a mantener altos niveles de tolerancia a la 
frustración y ser altamente creativos. En 
estos tiempos, hemos demostrado una gran 
capacidad para adaptarnos a los cambios, 
por lo que cualquier cambio en nuestras 
rutinas será posible y provechoso, más aún 
si los disfrutamos junto a nuestros seres 
queridos y familia.

planes de salidas diarias, siendo una alternativa 
interesante explorar nuevas posibilidades de 
“turismo de proximidad o turismo urbano”, 
cercano a casa en nuestra comuna o región, 
descubrir nuevos atractivos que tal vez no 
conocemos y han estado siempre ahí. 

Se sugiere hacer participar a los niños, 
niñas y adolescentes en el diseño de los 
planes, para que así no se sienta agobiado 
por el hecho de tener que planificar solo o 
sola. No necesariamente un plan significa 

Comisión de Género
Colegio de Periodistas Magallanes
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Jóvenes trabajan una agricultura 
orgánica inspirada en sus abuelas

Evitan el uso de químicos y buscan recuperar tradiciones

 Loreto Hernández Clerc (27) y Paulina Ruiz Rodríguez (30) intercambian conocimientos y se 
dan ánimo a través de la red de jóvenes de Indap. En la región, sólo hay 15 inscritos, pero con el 

coronavirus se ha acelerado la vuelta al campo y hay una tendencia a retomar prácticas naturales de 
producción entre las nuevas generaciones.  

Reportaje
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¿QUÉ COMEMOS y de dónde salen 
nuestros alimentos? Es una de las preguntas 
que inquieta en medio de una dura pandemia 
que tiene en jaque a todo el planeta. Y son 
los propios jóvenes quienes alertan y dan 
respuesta con la recuperación de procesos 
naturales de producción, sin químicos y con 
abonos naturales, para devolver la perdida 
tranquilidad.

Este nuevo perfil comienza a cobrar fuerza 
en el campo magallánico. En la mayoría son 
jóvenes profesionales o estudiantes que buscan 
una vida diferente y vuelven al campo.  Creen 
en explotaciones pequeñas y sostenibles en 
base a cultivos ecológicos y buscan el contacto 
directo y la comercialización por Internet, 
sin intermediarios.

Veían a sus abuelas trabajar la tierra y 
comían los productos que daba. Así crecieron 
y hoy asumen el desafío con más tecnología, 
recursos, pero con la misma energía y esfuerzo 
de sus antepasados.

“Queremos rescatar las tradiciones de 
producción y volver a los abonos orgánicos”, 
dice Loreto Hernández Clerc, 27 años. Esta 
en cuarto año de la carrera de Agronomía 
en la Universidad de Magallanes y hace casi 
un lustro asumió la producción orgánica de 
lechugas, cilantro, acelga y ciboulette.  Todo 
lo vende por internet y tiene ya una clientela 
fiel que espera sus cosechas.

En su parcela ubicada en el sector de Pampa 
Redonda el acordeón no para, lo aprendió de 
chica. Tampoco el estudio y el trabajo diario 
en el campo. “Me falta día, pero al final es 
muy bonito ver que gracias a tus manos el 
alimento está naciendo”, dice. 

Para ella, Indap cumple un papel 
fundamental en la capacitación y adquisición 
de infraestructura.  “Me apoyaron con un 
invernadero, algo que como estudiante 
no hubiera podría costear totalmente. Es 

importante contar con esa mano para avanzar. 
Hoy, creo lo más difícil es tener tierras para 
trabajar. Ese acceso es muy complicado para 
la mayoría de los jóvenes y quizás ahí habría 
que poner énfasis para entusiasmar a muchos 
que quieren, pero no pueden”, asegura.

Inspirada en la abuela
Al otro extremo de la ciudad, hacia el sur, en 

el kilómetro 28, en el sector de Agua Fresca, 
Paulina Ruiz Rodríguez, 30 años (recién 
cumplidos), dedica su vida a las hortalizas. 
Su inspiración, es su abuela Adela Alvarado 
que llegó desde Chiloé.    

“Nos crecimos en el campo, la abuela toda 
su vida lo trabajó. Sembró papas, lechugas, 
sabíamos de dónde venía el alimento y qué 
es lo que estábamos comiendo. Eso es lo más 
importante hoy, dar seguridad que no usamos 
pesticida”, explica Paulina.

La joven trabaja junto a su hermano. Él, 
más dedicado a los animales. “Los papeles 
están cambiados”, bromea, porque ella es la 
veterinaria, y en casi tres hectáreas, se esfuerza 
por producir hortalizas orgánicas.

“De Indap, hemos recibido hartas 
capacitaciones, de cultivo, siembras. 

Estamos creciendo, nos han ayudado a hacer 
invernaderos, cortavientos, siembras. Yo creo 
que la gente se está reencontrando con la 
naturaleza y por la alimentación orgánica se 
puede llegar.  Hay que volver a mirar hacia 
lo rural y respetar la naturaleza”, expresa.

Para Petar Bradasic, director regional de 
Indap, los jóvenes representan hoy el “nuevo 
campesinado”. Muchos son profesionales o 
estudiantes que vuelven al campo y creen en 
explotaciones pequeñas y sostenibles cuya base 
en una agricultura más orgánica y ecológica. 
Nosotros los apoyamos con capacitación y 
mejor infraestructura”, precisó.

Finalmente explicó que el convenio 
que presentó Indap al Gobierno Regional 
de Magallanes busca dar mayor cabida a 
los jóvenes, entendiendo que ellos son el 
relevo natural y necesario para dar vida a la 

agricultura en Magallanes.  Esta iniciativa 
suma 1.200 millones de pesos en recursos 
de apoyo directo (construcción de pozos, 
invernaderos de Metalcom, cerco cortaviento, 
maquinaria, capacitaciones, etc.) a las familias 
campesinas y se espera que en el mes de marzo 
o abril el Consejo Regional los apruebe.

La joven veterinaria, Paulina Ruiz Rodríguez, cada día 
crece en la producción de hortalizas y su apuesta es 
fortalecer la producción agroecológica para entregar 
alimentos sanos y saludables.   

“Todos coincidimos con 
recuperar las prácticas que 
nuestros abuelos hicieron 

alguna vez en la región y volver 
a los abonos orgánicos del 

chancho, las ovejas, las gallinas. 
Estamos enfocados en una 

agricultura más sana, sin nada 
de químicos”, dice Loreto.

“Nos crecimos en el campo, la abuela toda su vida lo trabajó. 
Sembró papas, lechugas, sabíamos de dónde venía el alimento 
y qué es lo que estábamos comiendo. Eso es lo más importante 
hoy, dar seguridad que no usamos pesticida”, explica Paulina.

En su parcela ubicada en el sector de Pampa Redonda 
el acordeón no para, lo aprendió de chica. Tampoco el 
estudio y el trabajo diario en el campo. “Me falta día”, 
comenta Loreto Hernández Clerc.
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- ¿Quién es y cómo se define Ingrid 
Melipillán?

- “Soy Trabajadora Social de profesión, 
compañera, madre, hija y hermana. Vivo con 
mi hija Anik Holke, mis hijos Kalén Shenû 
y Kenék Hekin y mi compañero Gerardo 
Levineri Fernández.

“Provengo de una familia numerosa, éramos 
5 hermanas y 1 hermano, crecimos en el barrio 
18 de septiembre y, luego, en la población 
Pedro Aguirre Cerda. Una familia humilde 
que ha tenido que luchar día a día para lograr 
nuestras metas. Con orgullo observo mi pasado 
y mi presente y agradezco esa experiencia que 
me ha permitido formarme como persona, 
además todo lo entregado por mi mamá y 
papá, los valores esenciales en la socialización 
de una persona”.

Así se presenta Ingrid, una Trabajadora 
Social, de profesión, que ha estado ligado 
desde su juventud a la Democracia Cristiana 
y al sentido comunitario de la vida. Con su 
hermosa sonrisa, nos cuenta que hoy está 
enfrascada en un nuevo desafío: ser candidata 
a concejala por la comuna de Punta Arenas.

 “Las mujeres somos capaces de 
liderar procesos, debemos dejar 
de tener miedo y ser valientes”

Ingrid Melipillán:

Esta Trabajadora Social con vasta experiencia en el mundo municipal y del servicio público 
enfrenta hoy un nuevo desafío: ser candidata a concejala. 

Para abrazar esta postulación, Ingrid 
recuerda su niñez y juventud y su formación 
familiar, los cuales fueron determinantes para 
construir la mujer que es hoy.

Así, rememora que estudió en la escuela D-24 
y finalizó  sus estudios básicos en la Escuela 
E-54 Manuel Bulnes. “Siempre me destaqué 
por ser muy buena alumna y participaba en 
todo lo que me gustaba, coro, folclor, talleres 
literarios (tengo el orgullo de haber sido 
alumna del escritor Marino Muñoz Lagos y 
luego en media de Aristóteles España), taller 
periodismo. Tuve unas excelentes docentes 
en básica, podría nombrarlas a todas, pero 
siempre uno tiene ciertos cariños especiales, 
en mi caso Juanita Ulloa, Mirna Verdún, Sally 
Valenzuela y Henty González (QEPD)”, destaca 
con agradecimiento.

Por todo esto, tuvo la oportunidad de 
postular a una beca para estudiar en el Colegio 
Alemán, una tremenda experiencia, que le 
permitió conocer a “personas maravillosas”. 

En este periodo de adolescencia, siguió 
cultivando la música, pero creció con fuerza 
el espíritu social, ese de estar en el territorio, 
y sus primeros pasos fueron en la comunidad 

de Base Jesús de Nazaret, donde fue monitora 
de catequesis (ACN), monitora de Cevas y 
encargada de Coro de la Iglesia. 

Siguiendo dicha ruta, postuló a la carrera 
de Trabajo Social, que estaba recién en su 
segundo año de creación en la Universidad 
de Magallanes, también becada, donde se 
inició para ella “otra historia”: 

“Comencé a militar en la Democracia 
Cristiana, porque sentía que éste era el lugar 
que representaba mi forma de ver la sociedad 
y buscaban los mismos objetivos que yo: 
lograr el bien común de las personas, en sus 
territorios, la justicia social, la libertad y la 
igualdad. Abracé esos principios y, desde 
ahí, he dado todas las peleas en ese espacio, 
con todo lo que ello implica, entendiendo 
que la DC es un partido tradicional, con una 
estructura patriarcal, que a veces parece 
resistirse a la realidad, pero creo que las 
trasformaciones debemos hacerla desde 
dentro, si queremos seguir representando el 
sentir de la ciudadanía”, señala.

Con su compañero de vida, Gerardo, 
han estado 21 años juntos. “Nuestra hija 
mayor Anik, tiene 19 años, estudiante de 
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FICHA PERSONAL 

NOMBRE: Ingrid Melipillán Muñoz. 
ESTUDIOS: Licenciada en Servicio Social, Universidad Magallanes. Diplomada en Prevención 
Comunitaria del Delito Universidad de Chile. Diplomada en Técnicas y Herramientas Musicotera-
péuticas KUNZA-OTEC. 
PROFESIÓN: Trabajadora Social. 
FECHA DE NACIMIENTO/EDAD: 14 de junio de 1978 /42 años.
ESTADO CIVIL: Casada, tenemos 2 hijos y 1 hija.
PACTO POLITICO POR EL QUE POSTULA: Unidos por la Dignidad – Democracia Crisitiana
HOBBY: Hacer deporte, práctico con mis hijos Kalén y Kenék Taekwondo. La música, soy vocali-
sta de la banda de cumbia que se llama “La Kombo con-C”. Me gusta leer y escribir poemas.
CANCIÓN O GRUPO MUSICAL FAVORITO: Violeta Parra “Arauco tiene una Pena”, Víctor Jara “Mani-
fiesto”, la nueva cumbia Chilena especialmente temas de Santa Feria, y Chico Trujillo. 
DEPORTE O DEPORTISTA FAVORITO: Taekwondo, y mi deportista favorita mi sabonim (instructora) 
Valeska Márquez Castillo, ella es una guerrera, siendo tan joven me ha motivado a seguir con 
fuerza en este deporte.
LIBRO QUE MAS LE HA GUSTADO LEER: De Isabel Allende “La Casa de los Espíritus”, Novela de 
Fantasía épica  “El señor de los anillos” de J.R.R. Tolkien y de Trabajo Social el libro de Alfredo 
J. Carballeda “La intervención en lo Social: exclusión e integración, en lo nuevos escenarios 
sociales”
MEJOR CUALIDAD PERSONAL: Soy responsable y comprometida con las tareas que asumo, soy 
resiliente y solidaria. 
MAYOR DEFECTO PERSONAL: soy exigente conmigo misma.

“No podemos permitir que las mujeres sigamos completando los cupos porque es 
necesario y la ley así lo exige, las mujeres somos capaces de liderar procesos, tenemos 

las competencias y las habilidades”

Terapia Ocupacional de la Umag, y nuestros 
hijos tienen 13 y 8 años (Kalén y Kenék). 
Actualmente están fuera del sistema escolar, 
porque tuvieron muchas dificultades en 
establecimientos tradicionales”, indicó.

LA DC EN SU CORAZÓN
- ¿Qué destaca de su experiencia política?
- “Desde el año 1998 como militante de 

la Democracia Cristiana, destaco el trabajo 
desarrollado en la juventud, la oportunidad 
de realizar acciones en el territorio, trabajos 
voluntarios, sentir que éramos un aporte 
al desarrollo de las comunidades donde 
participábamos, de manera solidaria, sin 
mezquindades, sólo por las ganas de estar y 
hacer cosas distintas”.

Desde ese entonces, Ingrid siempre he estado 
participando de manera activa en los procesos 
internos del partido, poniendo su nombre a 
disposición para algunas precandidaturas, 
ninguna formalizada hasta ahora, y ha 

acompañado las candidaturas de camaradas. 
“De los cargos que me ha tocado asumir, 

varios de ellos han sido de confianza y éstos 
son más importantes desarrollarlos de manera 
adecuada, ya que representamos al partido, 
deben ser asumidos con mayor compromiso 
y responsabilidad”, puntualiza.

- ¿Qué piensa del momento actual y de 
la participación femenina en los procesos 
políticos?

- “Las mujeres estamos en un momento 
histórico, donde hemos avanzado en temas 
tan importantes como la paridad en el proceso 
constituyente, pero que debe avanzar a los 
otros espacios de toma de decisión. No basta 
con la ley de cuotas, ya que no asegura la 
representación femenina. No podemos permitir 
que las mujeres sigamos completando los 
cupos porque es necesario y la ley así lo exige, 
las mujeres somos capaces de liderar procesos, 
tenemos las competencias y las habilidades, 
debemos dejar de tener miedo y ser valientes. 

En el mundo, las economías más estables son 
lideradas por mujeres excepcionales. Alemania 
y Nueva Zelanda, son un ejemplo de ello. Hablar 
de perspectiva de género no sólo debe ser un 
discurso, debemos asegurar y garantizar que 
las mujeres tengan las mismas oportunidades 
y de manera equitativa que los hombres”.

- ¿Por qué quiere ser concejala?
- “Me he formado en la convicción de que 

es necesario e importante luchar día a día por 
una sociedad justa y solidaria, donde todas y 
todos seamos incluidos, donde podamos ser 
parte de manera real de procesos democráticos, 
donde los territorios y sus habitantes se sientan 
representados. Hoy debemos asegurar que las 
organizaciones se fortalezcan, ya que son el 
puente entre las autoridades y vecino/as. Desde 
mi rol como concejala, deseo aportar para que 
ello sea posible y velar porque los recursos se 
gasten y se inviertan en las materias que son 
de responsabilidad municipal y de manera 
adecuada”.
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El primer trabajo formal de Ingrid fue un 
reemplazo en esa época en el Juzgado de 
Natales antes del Ministerio Público, luego 
de ello asumió la Dirección Provincial de 
Fundación Prodemu Última Esperanza el año 
2002, experiencia importante en su formación 
profesional, donde profundizó su trabajo 
dirigido al empoderamiento femenino y se 
acercó con más fuerza al feminismo. 

El año 2005 y hasta el 2010, asumió como 
secretaria comunal de Seguridad Pública en 
la Municipalidad de Punta Arenas cuando 
Juan Morano era alcalde. 

El 2010, tras dejar el municipio, ejerció como 
gerenta zonal de Dipralsa, empresa a cargo 
de la alimentación escolar en Magallanes, 

VASTA EXPERIENCIA LABORAL

trabajando “con personas maravillosas, 
mujeres excepcionales y luchadoras. Fue 
una tarea compleja”, recuerda.

En noviembre de 2010 y hasta agosto de 
2013, asumió como administradora municipal 
de la Municipalidad de San Gregorio, junto a 
Carlos Mandriaza, quien era el alcalde en esa 
época, “Allí conocí una realidad distinta, una 
comuna que hace patria día a día y que tiene 
un potencial tremendo de desarrollo y que 
no se ha explotado adecuadamente”, acota.

A finales de 2013 y hasta mediados de 
2014, dirigió sus pasos a Porvenir, donde 
tuvo la oportunidad de ser administradora 
municipal de dicho municipio junto a la 
alcaldesa Marisol Andrade.

 El 2014 volvió a Punta Arenas y asumió 
como coordinadora del Comité Técnico 
Asesor de la Gobernación de Magallanes, 
en el gobierno de la Presidenta Bachelet, 
siendo gobernadora Paola Fernández Gálvez. 
En este periodo, el ministerio estaba en 
proceso de modernización y se crea el cargo 
de Coordinación Provincial de Seguridad 
Pública, el cual ejerció desde 2015 a 2018, cargo 
al cual renunció en marzo del mismo año.

A fines de 2018 y hasta la fecha, es parte del 
equipo del Centro Diurno Referencial para 
personas mayores, que ejecuta la Umag en 
convenio con Senama y, además, es académica 
de la carrera de Trabajo Social de la misma 
universidad.

 

“Me he formado en la convicción de que es necesario e importante luchar día a día 
por una sociedad justa y solidaria, donde todas y todos seamos incluidos, donde 

podamos ser parte de manera real de procesos democráticos, donde los territorios y sus 
habitantes se sientan representados”
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CATÁLOGO
www.fempatagonia.cl

CATÁLOGO

@ovejitasbebe              ovejitasbebe            www.ovejitasbebe.com

NUESTROS BOMBONES son 
elaborados con pasión, en forma 
artesanal, con delicadas hierbas, infu-
siones de té, especies, seleccionados 
frutos y finos licores, convirtiendo 
nuestros chocolates en una experien-
cia inolvidable.

Descubre la experiencia del mejor 
chocolate en www.chocolatesigniste-
rra.cl, solicita tu despacho o retíralo 
en nuestra tienda previa coordina-
ción, estamos ubicados en Errázuriz 
914, Punta Arenas.

CHOCOLATES IGNIS TERRA
Errazuriz 914 -Punta Arenas 
chocolatesignisterra@gmail.com
cel: 985456825
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PA GIFTBOX nace a fines del año 2019 a  manos de Patricia 
Alvarado Contreras como una opción ideal para ayudarte 
a sorprender en cualquier ocasión, nuestros diferentes box 
más nuestra papelería harán que te luzcas con el regalo 
perfecto este 14 de febrero y todo el año.

@pa_giftbox

SOMOS BADAMI_BOX, un empren-
diendo familiar, de jóvenes universitarios. 
Ofrecemos productos personalizados 
para toda ocasión, directo al hogar de 
nuestras familias magallánicas. Todos 
nuestros pedidos son personalizados y 
pensados para diferentes ocasiones. La 
entrega a domicilios es gratis los viernes 
y sábados, procurando siempre calidad y 
buen servicio a nuestros clientes”. 
(Si vienen de la revista Fem, tienen un 
reparto gratis cualquier día de la semana).

@badami_box           Badami Box            +56972484150 / +56984573149

PARA ALMAS LIBRES y amantes 
del color, nuestra propuesta es la mul-
ticulturalidad, con un toque de estilo 
boho y ecléctico, tanto en los espacios, 
como en accesorios personales. Sólo 
ventas online 

@amada_triada 

@amada_triada               

amadatriada@gmail.com            

9 89976368
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www.magnoliafloreria.cl             

magnoliafloreriacl

magnoliafloreriacl

magnoliafloreria@hotmail.cl 

 magnoliaflorerianatales@gmail.com

CUPCAKEMANIA es un pequeño empredi-
miento que comienza el año 2014 con venta 
de cupcakes, a la fecha además tenemos tortas, 
alfajores y galletas personalizadas para toda 
ocasión.
Este año para san valentin, tenemos una amplia 
propuesta de productos, los que incluyen fotos 
de galleta comestible, kits de decoración en 
casa y los inflatables cupcakes personalizados.
Todo pedido debe ser solicitado con anticipación, 
por medio de mensaje vía whatsapp.

Cupcakemania Punta Arenas 

Cupcakemania Punta Arenas

+56941160499 

DISEÑAMOS Ramos y Arreglos Florales únicos. 
Asesoramos y Decoramos tus eventos especiales. 
Suscríbete y recibe tus flores favoritas cada semana!
Estamos en Puerto Natales. 
Geraldine Piriz.  Florista Profesional & Event Planner

Ventas online       
+56 9 85800027

SOMOS UN EMPRENDIMIENTO 100% magallanico dedicado a 
los servicios de coffee break, catering, box lunch, productos dulces y 
salados de bocado, tortas y más. 

       @saboreando_cocina           +56991371026                        Genoveva Blanco

P A T A G  N I A

CATÁLOGO




